

## TAGUNGSMAPPE

**„Umweltschonender Luftverkehr 2050: Was wir heute schon tun können“**

Podiumsdiskussion, 7. November 2019

UBA-Forum 2019

**Luftverkehr der Zukunft**

umwelt- und klimaschonend  
treibhausgasneutral  
lärmarm

## **7.11.2019 – Podiumsdiskussion: „Umweltschonender Luftverkehr 2050: Was wir heute schon tun können“**

### **Teilnehmende der Podiumsdiskussion**



**Tarek Al-Wazir**  
**Hessischer Minister für Wirtschaft, Energie,  
Verkehr und Wohnen**

Tarek Al-Wazir ist seit 18. Januar 2019 Hessischer Minister für Wirtschaft, Energie, Verkehr und Wohnen. Von 2014 bis 2019 war er Hessischer Minister für Wirtschaft, Energie, Verkehr und Landesentwicklung.

Der Diplom-Politologe ist seit 1989 Mitglied der Grünen und war zwischen 1995 und 2017 Mitglied des Hessischen Landtags. Er war zudem von 2000 bis 2014 Vorsitzender der Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN im Hessischen Landtag, von 2007 - 2013 Landesvorsitzender von BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN und von 2006 - 2015 Mitglied des Bundesparteirates des Bundesverbands der Grünen.

Von 2000 - 2016 gehörte Al-Wazir der Stadtverordnetenversammlung Offenbach am Main an.



**Ralph Beisel**  
**Arbeitsgemeinschaft Deutscher Verkehrsflughäfen**

Ralph Beisel ist Hauptgeschäftsführer des Flughafenverbandes Arbeitsgemeinschaft Deutscher Verkehrsflughäfen (ADV). Sein Studium der Betriebswirtschaftslehre und European Business Administration absolvierte er den European Partnership of Business Schools in Reutlingen, Nancy und London.

Ralph Beisel war als Unternehmensberater 13 Jahre lang in der Luftverkehrsbranche tätig. Bei Arthur D. Little leitete er als Partner das Aviation Competence Center Europe. In über 120 Projekten für Airlines, Flugsicherungsorganisationen und Flughäfen lagen seine Arbeitsschwerpunkte in der Erarbeitung und Umsetzung von Strategien für ein profitables Wachstum, der Neuausrichtung von Organisationen und Geschäftsfeldern sowie in der Entwicklung von Maßnahmen zur Kostenreduzierung und Erlössteigerung.

Danach wechselte Ralph Beisel zur Thomas Cook AG, wo er im Jahr 2006 als Direktor in dem internationalen Hoteleinkauf, u. a. für das Management der Zielgebietsagenturen verantwortlich war.

Seit Beginn 2007 ist Ralph Beisel Hauptgeschäftsführer der ADV mit Sitz in Berlin. Außerdem hat der 52-jährige Branchenexperte zahlreiche Veröffentlichungen im Bereich Luftfahrt und Kostenmanagement publiziert.



**Arne Fellermann**  
**BUND**

Arne Fellermann ist CO-Leiter des Referats für Verkehrspolitik im Bundesverband des BUND e.V. Er arbeitet intensiv im Straßen-, Schienen- und Luftverkehr. Schwerpunkte sind Infrastruktur, Luftreinhaltung und natürlich Klimaschutz.

Herr Fellermann studierte Europa- und Medienwissenschaften in Maastricht (Niederlande) mit Auslandsaufenthalt in Japan. Nach dem Studium arbeitete er als Referent für politische Bildung im Bereich Europa und Umweltpolitik.

Seit 2010 ist er beim BUND im verkehrspolitischen Bereich aktiv.



**Jochen Flasbarth**  
**Staatssekretär im Bundesministerium für Umwelt,  
Naturschutz und nukleare Sicherheit**

Jochen Flasbarth ist seit 2013 Staatssekretär im Bundesumweltministerium (seit 2018 Bundesministerium für Umwelt, Naturschutz und nukleare Sicherheit, von 2013-2018 Bundesministerium für Umwelt, Naturschutz, Bau und Reaktorsicherheit). Zuvor leitete er vier Jahre als Präsident das Umweltbundesamt (UBA).

Von 2003 bis 2009 war der studierte Volkswirt bereits als Abteilungsleiter „Naturschutz und nachhaltige Naturnutzung“ im Bundesministerium für Umwelt, Naturschutz und Reaktorsicherheit tätig. Zuvor hatte er neun Jahre das Amt des hauptamtlichen Präsidenten des Naturschutzbundes Deutschland (NABU e.V.) inne.

Zudem ist Jochen Flasbarth seit 2017 Vorsitzender des Aufsichtsrats der Bundesgesellschaft für Endlagerung mbH (BGE) und seit 2014 Mitglied im Aufsichtsrat der Deutschen Energie-Agentur (dena).

Seit 2012 ist er Mitglied der Agora Energiewende und seit 2016 Mitglied der Agora Verkehrswende.



**Magdalena Heuwieser**  
**stay grounded**

Magdalena Heuwieser ist Gründerin und Campaignerin des globalen Netzwerks Stay Grounded, das sich für eine Reduktion von Flugverkehr und einen klimagerechten Transport einsetzt. Das Netzwerk besteht aus über 130 Organisationen weltweit, darunter Bürgerinitiativen gegen Fluglärm, Klimagerechtigkeitsbewegungen, Gruppen pro Nachtzüge, Organisationen, die sich gegen die negativen Auswirkungen von grünen Scheinlösungen für Flugverkehr im Globalen Süden einsetzen (Agrartreibstoffe, Offsetting).

Magdalena Heuwieser studierte Internationale Entwicklung in Wien und ist Autorin mehrerer Bücher und Studien.

Seit 2016 ist sie am Aufbau des Netzwerks Stay Grounded beteiligt und dafür beim Wiener Verein „Periskop“ angestellt.

Zudem beteiligt sich aktiv in der Bewegung für Klimagerechtigkeit.



**Matthias von Radow**  
**Bundesverband der Deutschen**  
**Luftverkehrswirtschaft e.V.**

Herr von Radow ist seit dem 1. Juli 2011 Hauptgeschäftsführer des Bundesverbands der Deutschen Luftverkehrswirtschaft (BDL).

Vor seiner Ernennung im BDL war er von Januar 2009 bis Juni 2011 Vorstandsbevollmächtigter bei airberlin. Dort verantwortete er die Bereiche Politik, Internationale Verkehrsrechte und Nachhaltigkeit/Corporate Social Responsibility.

Bis zu seinem Einstieg in die Luftverkehrswirtschaft war er von 1998 bis 2008 im Bundesministerium für Verkehr, Bau- und Stadtentwicklung tätig, wo er 1999 die Führung des Leitungsstabs übernahm.

2004 wurde ihm die Leitung der verkehrspolitischen Grundsatzabteilung übertragen.

Im Januar 2008 erfolgte seine Ernennung zum beamteten Staatssekretär im BMVBS. In dieser Funktion war er zuständig für die Verkehrspolitik einschließlich der fünf Verkehrsabteilungen des Ministeriums und aller nachgeordneten Bereiche des Verkehrswesens.